

**Inauguration exposition OTAN et Cérémonie des vœux
Mercredi 14 janvier 2026 au siège du Souvenir Français**

Allocution du

**Contrôleur général des armées (2S) Serge BARCELLINI,
Président général de l'association mémorielle Le Souvenir Français**

Monsieur le Directeur de cabinet,

Mon général,

Mesdames et Messieurs représentant ici les différentes ambassades amies,

Mesdames et Messieurs les élus nationaux et les élus municipaux,

Messieurs les généraux (*très nombreux*),

Mesdames et Messieurs les présidents d'associations, près d'une cinquantaine ici présents ; permettez-moi de citer :

Monsieur Willy BRETON, président de la Fondation du Mémorial de l'OTAN

Monsieur Alexis KUMMETAT, membre de l'Association Française pour la Communauté Euro-Atlantique,

Le général Jacques-Charles FOMBONNE, président de LA SPA, notre voisine,

Mesdames et Messieurs du SOUVENIR FRANÇAIS, avec la présence du bureau national :

Madame Laurence THIBAULT, Vice-présidente,

Le général Bruno CUCHE,

Madame Chrystèle DEFERT,

Le lieutenant-colonel Claude GUY

et de nos chargés de mission ; permettez-moi de n'en citer que deux :

L'ancien ministre Monsieur Jean-Marie BOCKEL,

et Monsieur Jean-Pierre MENNESSIER, veilleur qui repère sur Internet les ventes d'objets mémoriel.

Chers amis,

Il est de tradition, lors des cérémonies de vœux des associations, de présenter le bilan de l'année écoulée et les projets de l'année à venir. Tel n'est pas le choix du Souvenir Français, sans doute parce que la liste serait trop longue...

Chaque année, notre association souhaite donner à cette cérémonie un sens, en lien avec l'Histoire, la mémoire et le temps présent.

En **2024**, ce sens fut porté par la présence d'un quatuor interprétant des musiques interdites par les nazis, rappelant que la culture est un élément constitutif de notre civilisation et qu'elle demeure une réponse au totalitarisme.

En **2025**, ce fut le choix d'un artiste, Jean-Paul Zennacker, donnant à entendre des extraits de *L'Étrange Défaite* de Marc Bloch : analyser, comprendre, résister.

Grâce à ce lancement, Jean-Paul Zennacker présente aujourd'hui ce moment dans toute la France.

En **2026**, cette cérémonie de vœux est l'occasion de présenter une exposition consacrée à l'OTAN, réalisée en partenariat avec l'Association française pour la Communauté euro-atlantique. Un choix qui traduit notre volonté de s'inscrire dans le temps présent et de participer pleinement au réarmement moral de la Nation.

Le 5 mars 1946, Winston Churchill, alors jeune retraité de la politique, prononçait aux États-Unis un discours resté célèbre. Il y annonçait ce que beaucoup ne voulaient pas encore voir : la descente d'un rideau de fer sur l'Europe.

C'était il y a quatre-vingts ans.

Une guerre commençait, que l'on qualifierait bientôt de guerre froide. Une guerre qui fit des morts — et des Morts pour la France, en particulier en Corée, en Indochine.

Le Souvenir Français inscrit naturellement son action dans le temps passé, celui des guerres de la fin du XIX^e siècle et de la première moitié du XX^e siècle. Mais il inscrit aussi son action dans le temps présent.

1946-2026 — en présentant aujourd’hui cette exposition sur l’OTAN, notre association affirme une double ambition : celle de prendre en charge un temps récent, parfois négligé par la mémoire collective, celle, aussi, d’ouvrir pour nos adhérents et pour le public un temps de réflexion.

Quel rideau est aujourd’hui en train de s’abaisser sur l’Europe ?

Quelle réponse notre pays doit-il apporter ?

Quelle armée pour faire face à ce temps nouveau ?

Quel réarmement moral pour nos concitoyens ?

Quelle place enfin pour le Souvenir Français dans cette nouvelle séquence de l’Histoire ?

Votre présence aujourd’hui souligne combien ces questions sont au cœur de nos préoccupations communes.

Quant à vous, mon général, votre engagement auprès de notre association nous rappelle cette ardente obligation de nous renouveler, afin de demeurer l'un des outils dont la République a besoin pour renforcer sa cohésion.

Mesdames et Messieurs, Chers amis, au nom du Souvenir Français, je vous présente les vœux les plus sincères de notre association pour l'année 2026.

Quelques mots sur le déroulement de notre soirée.

- une intervention du **général de l'armée de l'air française Denis MERCIER**, commandant suprême allié Transformation entre 2015 et 2018,
- une intervention de **M. Alexandre ESCORCIA**, Directeur de cabinet de Mme **Alice RUFO**, Ministre déléguée chargée de la mémoire et des anciens combattants,
- et le partage d'un verre de l'amitié